

---

# KWENA MA AA KI I KUMALO ME UGANDA

---

## Nouvelles de Lanyero à Gulu

6 novembre 2024 – Figurines  
représentant les agresseurs de  
participant·e·s aux ateliers sur le  
pardon, Gulu



*Chère famille, chères amies, chers amis, chères et chers collègues,*

J'espère que cette lettre vous trouve en bonne forme en ce début d'année 2025 !

Me voilà en Ouganda depuis 4 ans déjà ! La fin de l'année 2024 était très chargée et ne m'a pas laissé le temps de vous écrire quelques nouvelles. Nous y voilà donc.

Il fait une chaleur étouffante et poussiéreuse ici mais on s'y habitue avec le temps... Nous n'avons eu qu'un ou deux jours de pluie depuis novembre, je vous laisse imaginer... L'agriculture est en pause et les paysan·ne·s fabriquent des briques en attendant les premières pluies. Pour celles et ceux qui sont toujours curieuses et curieux de mes aventures agricoles, j'ai récolté du riz et du maïs en fin de saison l'année passée, une récolte plutôt bonne cette fois, mais toujours en faible quantité... Les sols sont de moins en moins fertiles dans cette région.

Au travail, nous avons organisé une des majeures activités du projet financé par la Fédération Genevoise de Coopération au mois de novembre : une semaine d'ateliers sur le pardon et la réconciliation avec nos invités de l'Association Modeste et Innocent, l'association rwandaise que nous avons visitée en août passé. Plus tard dans cette lettre, je prendrai le temps de vous décrire ce qu'il s'est passé durant ces ateliers et quels sont nos objectifs pour 2025.

Avec le Gulu City Volleyball Club, nous grandissons petit à petit. Nous avons traversé quelques périodes un peu difficiles avec des joueuses et joueurs manquant de discipline mais je prends petit à petit mes marques dans cette position de « présidente ». Ce rôle est un défi qui m'occupe

beaucoup, notamment car nous essayons de promouvoir ce sport à travers la région et du coup, nous entraînons des équipes dans des écoles, organisons plusieurs tournois par année et devons, bien-sûr, nous entraîner chaque jour !



15 décembre 2024 – Le club au complet lors d’une visite à Lira

En attendant, l’actualité n’est pas des meilleures. Au moment où je vous écris la lettre, tous les services de coopération étasuniens (USAID) sont en « pause » et leurs employé·e·s ont été renvoyé·e·s à la maison temporairement (on l’espère) à la suite des décisions de Trump. USAID en Ouganda a un budget d’env. 450 million de dollars par année et cette décision touche donc énormément d’employé·e·s mais surtout des millions de bénéficiaires des programmes d’aide, tels que ceux contre le VIH/SIDA, pour les réfugié·e·s, etc. C’est un peu le comble, car lors de son élection, la majeure partie de mon entourage ici était ravie de cette élection, notamment pour les mesures anti-LGBTIQ et anti-avortement que Trump souhaite prendre... On espère toutefois que des accords seront trouvés.

En parallèle de cela, notre voisine, la République Démocratique du Congo, et plus particulièrement la région du Kivu vont mal. Le groupe de rebelles « M23 », actifs dans la région depuis 2009, prétend défendre la cause des Tutsis contre les Hutus réfugié·e·s au Congo à la fin du Génocide qui menacent de revenir « finir le boulot » au Rwanda. Ce conflit qui prend place dans une région pleine de ressources minières implique évidemment énormément d’acteurs et profite notamment au Rwanda qui, grâce à la confusion, pille ces ressources. A la fin du mois de janvier 2025<sup>1</sup>, M23 s’est emparé de Goma, la ville principale de la région (env. 2 millions d’habitant·e·s) semant la terreur. L’escalade de ce conflit et les difficultés rencontrées par les pays souhaitant mettre en place des médiations est inquiétante et coûtera la vie à des centaines de milliers de personnes si ça ne cesse pas.

La revue de l’actualité s’arrête ici. La suite de cette lettre présentera nos activités au travail, quelques insectes ougandais et les recommandations de lecture et musique.

<sup>1</sup> <https://www.thenewhumanitarian.org/news-feature/2025/01/31/drc-goma-capture-sparks-fears-deeper-regional-conflict-rwanda-backed-rebels-m23>

## YOLRED – une étape majeure franchie

Comme je vous l'expliquais dans ma lettre circulaire précédente, YOLRED est actuellement dans le processus de rédaction d'un manuel méthodologique pour guider des ateliers sur le pardon et la réconciliation. Inspiré·e·s par notre expérience au Rwanda, ainsi que par une méthodologie créée par La Fundación Para la Reconciliación, en Colombie, nous avons mis en place cinq jours d'ateliers au mois de novembre 2024.

L'expérience a démarré avec l'arrivée de nos partenaires rwandais, Jean-De-Dieu et Jean-Baptiste, que je suis allée chercher à Entebbe. A ce moment-là, le pont reliant le nord de l'Ouganda avec la région centrale était encore fermé et il nous a fallu passer par le parc de Murchison, doublant ainsi la durée du trajet...

Les ateliers ont été menés dans un hôtel afin de garantir un meilleur encadrement des participants et assurer la complète participation de chacun·e (la pluie, les responsabilités familiales, etc. entravent souvent la pleine participation des bénéficiaires). Le groupe de 25 personnes était composé de chefs acholis, représentant·e·s de l'Eglise, victimes de la guerre, personnes engagées auprès de la communauté, enseignant·e·s, etc.

L'objectif de cette semaine d'ateliers était de parcourir les étapes guidant vers le processus de réconciliation entre une victime et un·e auteur·rice d'agression. La méthodologie allie un travail en plénière avec des textes, des discussions autour des éléments essentiels pour pardonner, des échanges en petit groupe pour partager autour de ses propres émotions et enfin des rituels et travaux manuels permettant l'introspection et le team building.



C'était une semaine intense et riche qui nous a permis d'attester le besoin de telles activités dans la région mais aussi de pouvoir compléter notre méthodologie grâce aux riches retours des participant·e·s et de nos collègues de l'AMI.



5 novembre 2024 – Préparation du matériel pour les ateliers, Gulu



4 novembre 2024 – Avec ma collègue Diana en train de faire une promesse de confidentialité et bienveillance, Gulu



8 novembre 2024 – Photo de groupe avec l'Evêque Loum Godfrey, Gulu

Il nous reste un peu moins de deux trimestres avant la fin du projet. Cela nous laisse le temps de rédiger notre propre manuel, d'y insérer des rituels plus proches des traditions acholies et de perfectionner notre travail.

Avec Collins, nous continuons nos visites auprès des bénéficiaires de la formation à l'entrepreneuriat pour évaluer leurs progrès et les soutenir en cas de besoin. Nous faisons face à plusieurs défis dont notamment des femmes qui mettent fin à leur entreprise ou décident de

faire quelque chose de complètement différent à leur plan initial en raison des conflits conjugaux, une nouvelle grossesse ou des responsabilités familiales trop lourdes qui les obligent à rediriger les fonds vers d'autres besoins urgents. Face à cela, nous prenons le temps de discuter avec eux pour les sensibiliser à s'en tenir à leur business qui, avec le temps, deviendra une source de revenus stable mais aussi pour discuter de leurs problèmes personnels qui affectent leur travail et peut-être trouver des solutions.



11 novembre 2024 – Visite d'un bénéficiaire, Gulu



Ce projet a d'ores et déjà fait ses preuves et nous souhaitons vraiment pouvoir le prolonger de deux ans. Nous travaillons actuellement sur le document de projet avec l'aide d'Eirene Suisse. En attendant, si vous souhaitez soutenir notre travail et aider Eirene Suisse et YOLRED directement, vous pouvez faire un don (mention : Varinia/Ouganda) ou devenir membre d'Eirene Suisse grâce au code ci-dessous ou en cliquant sur l'image :



Faire un don :



Merci infiniment pour votre soutien !

Adresse de **corresp.** : Rue de Côtes-de-Montbenon | 1003 Lausanne  
Tél. : +41 22 321 85 56 | **e-mail** : [info@eirenesuisse.ch](mailto:info@eirenesuisse.ch) | [www.eirenesuisse.ch](http://www.eirenesuisse.ch)  
Coordonnées bancaires : Eirene Suisse | Rue du Vieux Moulin 11 | 1213 Onex  
**CCP** : 23-5046-2 | **IBAN** : CH93 0900 0000 2300 5046 2  
**SWIFT-BIC** : POFICHBEXXX | Mention : Varinia / Ouganda



4 février 2025 – Joyce et des jeunes en train de réviser leur business plan dans le jardin de YOLRED, Gulu

Quelques insectes rencontrés en chemin



## Recommandations de musique et lecture

La chanson de Slick Stuart, DJ Roja, King Saha – *Very Well* pour danser.

Le dernier hit acholi : Kamuzu – *Ni Muyayi* qui parle des bad boys de Gulu.

Le love song de ce début d'année : Brazen Rules ft. Eddy Wizzy – [Kwaka Pyera](#)

L'oeuvre de bell hooks – *All About Love* – un **must-read**.

[L'article](#) de Wokorach Simon dans Uganda Radio Network – *Born from Taboo: The Struggle of Children Born of Incest in Acholi*,



**Merci** pour tout votre soutien durant ces quatre dernières années.

**Merci** à ma famille et mes ami-e-s pour leur patience et pour leur soutien malgré la distance et les années qui passent.

**Merci** pour vos dons réguliers et nécessaires au bon déroulement du projet. Comme vous le savez, Eirene Suisse et d'autres organisations actives dans la coopération au développement doivent se réajuster après des réallocations budgétaires importantes décidées par la Confédération.